

## **Las carnes que más se consumen suben precio**

Según el informe del Ministerio de Desarrollo Rural, el precio del kilo de carne de pollo pasó de 11 bolivianos el 16 de septiembre a 13,03 bolivianos el miércoles. Mientras que en igual período el kilo de carne de res en gancho pasó de 21,56 a 21,62 bolivianos. Se trata de precios que se fijan para los comerciantes mayoristas los que publica el Gobierno, lo que significa que para el consumidor final el incremento es mucho mayor.

Por ejemplo, el kilo de carne de pollo está entre 1 y 1,50 bolivianos más del que publica el ejecutivo, lo que significa que puede llegar en algunos casos hasta 15 bolivianos. En el caso de la carne de res, los dirigentes de este sector señalan que el kilo de la carne especial llega fácilmente a los 48 bolivianos, sin embargo, advierten que la mejor carne es la que se exporta y la de menor calidad es la que se distribuye en el mercado nacional. El dirigente de este sector Jose Luis Ramos, dijo que el kilo de carne de res en gancho llegó hasta los 23 bolivianos, pero muchos carniceros decidieron no incrementar su precio para evitar el impacto que tendría sobre los consumidores.

## **La Razón / La Paz**

### **San Buenaventura extrae 85 t/ha de azúcar en pruebas**

Las pruebas de producción realizadas en la Empresa Azucarera San Buenaventura (EASBA), en el norte de La Paz, dieron ya como resultado un rendimiento de entre 80 y 85 toneladas (t) de azúcar por hectárea (ha). El provecho medio nacional oscila entre las 40 y las 45 t /ha.

“El reto es mantener ese rendimiento preservando la fertilidad de nuestros suelos y haciendo las reinversiones necesarias en la renovación de semillas cada determinado tiempo”, declaró a La Razón Ramiro Lizondo, gerente de la planta de San Buenaventura, situada en el municipio homónimo de la provincia Abel Iturralde.

La pretensión de la empresa pública nacional, cuyo costo previsto es de \$us 174 millones, es alcanzar a habilitar 9.000 o 10.000 hectáreas hasta 2021. “Gradualmente vamos a ir ampliando nuestros cultivos de caña para alcanzar una materia prima suficiente” para “garantizar” la producción, aclaró el ejecutivo.

Siete variedades de caña —cuatro de Santa Cruz y tres de Bermejo— engrosan las existencias de semillas de la EASBA, cuyo comportamiento y adaptación han sido analizados. “Las siete variedades tienen un rendimiento extraordinario en todos los sentidos”, aseguró Lizondo.

El gerente desmintió, de esa manera, las presunciones que indican una propensión de la tierra de San Buenaventura a la desertización, lo que dificultaría la cosecha de caña y, así también, la suficiente provisión de materia prima necesaria para garantizar la viabilidad de la planta.

Esta teoría fue hecha pública en julio por el líder de Unidad Demócrata (UD), Samuel Doria Medina, según ANF, y se basa en diversos estudios, de acuerdo con el político, empresario y exministro. Lizondo le atribuye un “afán político” y sin “sustento técnico”.

La planta está preparada, aseguró Lizondo, para procesar 7.000 toneladas de caña al día, lo que garantizaría unas 57.000 toneladas de azúcar por zafra —esto representa diez días de operación—, y constituiría entre el 11% y el 12% de la producción nacional, cuya previsión para este año alcanza los 11 millones de quintales de azúcar.

La demanda interna se sitúa en los 8,5 millones de quintales, según estimó Lizondo. En este sentido, aunque se prevén cuotas de producción azucarera destinadas a la exportación, éstas dependerán de la variabilidad de las campañas anuales. En 2015 y dado el impacto de un “fuerte temporal de El Niño”, podría verse “afectada” la producción prevista para 2016, calculó Lizondo. De cualquier manera, el objetivo primordial de la fábrica será el de “abastecer al mercado nacional”, matizó el directivo.

Derivados. La obtención de azúcar comprenderá aproximadamente el 83% de la producción de la planta, pero permitirá la extracción de alcohol potable (que tras un tratamiento se transformará en ron) y bagazo hidrolizado (para alimento animal, además como biomasa que se destinará a generar vapor y energía para el funcionamiento de la central).

La previsión es que en la primera semana de octubre se obtenga el primer quintal de azúcar, si bien los cálculos del gerente Lizondo dan margen para un retraso de semanas. La planta producirá, así mismo, 30 MW de energía eléctrica, de los que la mitad servirán para retroalimentar la demanda que de esta energía tendrá el complejo, mientras que dará salida a unos 15 MW para la Red Eléctrica.

### **Complejo de hasta 56 áreas**

Módulos

El complejo está integrado por hasta 56 áreas. Los módulos primordiales son la fábrica de azúcar, de alcohol y derivados de la caña, y el sistema de tratamiento de aguas.

Tecnología

El control de la planta responde a un sistema automático y robotizado, cuyo funcionamiento se pone a prueba en estos días.

### **Vendedores de pollo prevén baja en ventas**

Comerciantes de carne de pollo de los mercados de la ciudad de La Paz manifestaron su preocupación por el alza en el precio del kilo del producto, ya que les ocasionará una baja en sus ventas diarias.

La Razón visitó ayer los mercados Garita de Lima y Rodríguez, en la sede de gobierno, en los que evidenció que los vendedores al detalle expenden el kilo del producto a Bs 14, Bs 14,50 y Bs 14,80 desde la pasada semana, debido a que los distribuidores les entregan con precios variados.

Doña María, del mercado Rodríguez, señaló que el precio al que les entregan los distribuidores subió de Bs 11,50 y Bs 12 a Bs 13,50, lo que les obliga a vender al consumidor final a Bs 14,50, (Bs 1 de ganancia) y que el incremento empieza a reducir las ventas.

“Desde el viernes ha subido para nosotros y ahora damos a Bs 14 y Bs 15, según el peso”, explicó la comerciante. Añadió que esta situación tendrá el mismo efecto para las distribuidoras que verán reducidos los pedidos.

Don Jorge, de un frial del mismo sector, criticó la oferta que tiene el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras que impulsa las ferias del Peso y Precio Justo, donde el kilo de pollo se vende a Bs 11,80. “Hacen una competencia desleal a los mercados porque no podemos bajar los precios a ese nivel”.

## **El Gobierno alista ley de etiquetado de producto**

Como otra de las acciones de protección para la industria nacional y contra el contrabando, el Gobierno prepara una norma para etiquetar productos de manufactura que ingresan al país vía importación.

El viceministro de la Pequeña y Microempresa, Martín Bazurco, informó ayer que el etiquetado tendrá información de talla, materiales y otros.

“Esa normativa va a obligar a que cualquier producto importado legalmente a nuestro país tenga que cumplir con esos requerimientos, y si no cumple no va a poder entrar. Si lo hace, será de contrabando y será confiscado”, explicó.

El 16 de este mes, el Gobierno aprobó el Decreto 2522, que eleva los aranceles de importación para 35 productos.